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ВКС возглавил воронежец
 Герой России, генерал-полковник 

Виктор Бондарев возглавил Воздушно-
космические силы (ВКС). Указ о на-
значении его главнокомандующим ВКС 
подписал Президент РФ Владимир Пу-
тин 1 августа. ВКС – новый вид войск, 
сформирован на базе соединений и во-
инских частей Военно-воздушных сил и 
Войск воздушно-космической обороны. 
ВКС состоят из трёх родов войск – ВВС, 
космических войск и войск противовоз-
душной и противоракетной обороны. 
Создание нового вида Вооружённых сил 
обусловлено смещением центра тяжести вооруженной борьбы 
в воздушно-космическую сферу и продиктовано объективной 
необходимостью в объединении под командованием всех сил 
и средств, отвечающих за обеспечение безопасности России 
в воздушно-космическом пространстве. Напомним, Виктор 
Бондарев – уроженец Воронежской области, окончил Бори-
соглебское высшее военное авиационное училище лётчиков. 
В 2000 году за мужество и героизм, проявленные во время 
контртеррористической операции на Северном Кавказе, по-
лучил звание Героя Российской Федерации.

Две партии прошли регистрацию
Избирательная комиссия Воронежской области зарегистри-

ровала две первые партии на выборах в региональный парла-
мент. Процедуру прошли списки «Единой России» и ЛДПР. 
В списке «Единой России» значится 58 кандидатов. Её на вы-
боры поведут губернатор Алексей Гордеев, лидер воронежских 
«единороссов» Владимир Нетёсов и заведующая отделением 
областной клинической больницы №1 Людмила Ипполитова. 
В единый областной список ЛДПР вошли 55 человек. Его воз-
главил лидер партии Владимир Жириновский. Вместе с ним 
в первую тройку вошёл действующий глава фракции ЛДПР в 
областной думе Александр Овсянников и кандидат в депутаты 
Сергей Головков. 

В добрый путь, молодые офицеры! 
В Главном управлении МЧС России по Воронежской 

области прошёл учебно-методический сбор с лейтенантами 
- выпускниками учебных заведений МЧС России. В нём при-
няли участие 16 офицеров, окончивших учёбу в 2014 году, и  
22 выпускника 2015 года. Молодые специалисты назначены 
на должности с учётом их профессиональной направленно-
сти, степени пригодности к самостоятельной деятельности и 
рекомендациями психологов. Для адаптации к службе за ними 
будут закреплены опытные наставники. 

назначен почётный консул 
Лидер киргизской диаспоры Талантбек Намазбеков утверж-

ден в должности почётного консула Кыргызстана в Воронеже. 
Как сообщила «Коммуне» заместитель председателя коми-
тета по труду, миграционной и демографической политике 
Торгово-промышленной палаты Воронежской области Лариса 
Шульгина, должность почётного консула Кыргызстана в Во-
ронеже вводится впервые. Почётные консулы уже появились 
в Екатеринбурге, Санкт-Петербурге, Краснодарском крае, 
Казани и Московской области. Они, в частности, содействуют 
развитию дружественных отношений Кыргызской Республики 
с государством пребывания.  

Праздник поэзии во славу святых
Сегодня в Борисоглебске открывается IV Всероссийский 

фестиваль русской словесности и культуры «Во славу Бориса 
и Глеба». В нём участвуют поэты и прозаики из Москвы, Ор-
ловской, Липецкой, Тамбовской, Белгородской, Воронежской, 
Пензенской, Саратовской областей, Крыма, Донецка, Луганска, 
Беларуси. Двухдневная программа фестиваля обещает быть 
насыщенной, включая творческие встречи, «круглые столы», 
конференции, выставки, экскурсии. В частности, в городском 
сквере и парке культуры и отдыха будут работать творческие 
площадки. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днем по области малооблачно, без 
осадков; ветер северо-восточный, от слабого до 
умеренного; температура +25…+30.

7 августа по области – малооблачно, без осадков; 
ветер северо-восточный, слабый; температура 
ночью +11…+16, в низких местах – до +5, днём 
+23…+28.

8 августа по области – малооблачно, без осад-
ков; ветер юго-западный, слабый; температура 
ночью +12…+17, в низких местах до +6, днём 
+28…+33.
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Валерий КаЗаКоВ

Программа их пребывания 
на Нововоронежской АЭС 
включала большой курс учеб-
ных занятий по самым различ-
ным темам. Кроме того, гости 
посетили полномасштабные 
тренажёры 5-6-го энергобло-
ков, побывали с экскурсиями 
на действующих и строящих-
ся энергоблоках АЭС, в музее 
атомной станции. Результат 
учёбы – успешно сданный по 
темам практики зачёт.

Студент 4-го курса Нгуен 
Чи Кыонг приехал в Россию 
по совету отца, который учил-
ся в МЭИ ещё в СССР, а сейчас 
работает главным инженером 
гидроэлектростанции, которая 
построена при помощи и под-
держке Советского Союза. 
Нововоронежская АЭС произ-
вела на студента очень сильное 
впечатление, и он рад, что при-
слушался к совету отца.

Ассистент Обнинского ин-
ститута атомной энергетики 
Дмитрий Кашин отметил, что 
группа приехала очень хоро-
шая. В основном все учатся на 
«отлично». 

-Уверен, что в скором вре-
мени они обеспечат станов-
ление и развитие атомной 
отрасли у себя в стране и в 
будущем составят руковод-
ство вьетнамской атомной 
энергетики, - подчеркнул 
Дмитрий Кашин.

Напомним, в октябре 2010 
года Вьетнам подписал меж-
правительственное соглаше-
ние с Россией о строительстве 
первой атомной электростан-
ции в стране – Ниньтхуан-1 в 
Фуокдине, использующей два 
реактора ВВЭР-1000 (поз-
же к ним будут добавлены 
ещё два). Этот проект имеет 
первостепенное значение в 
обеспечении энергетической 
безопасности Вьетнама.

Атомная станция  
ставит зачёт
на днях на нововоронежской аЭС завершили 
технологическую практику вьетнамские студен-
ты, обучающиеся в обнинском институте атомной 
энергетики.

аПк

Летний день 
аграриев
Крупных производите-
лей молочной продукции 
«лихорадит» из-за коле-
баний цен на сырьё, а 
молочный рынок нужда-
ется в новых механиз-
мах регулирования. об 
этом заявил губернатор 
алексей Гордеев на со-
вещании, которое про-
вёл Председатель Пра-
вительства рФ Дмитрий 
Медведев в режиме 
видеоконференции. его 
тема – ход сельскохозяй-
ственных работ в 2015 
году.

Валерий ВалентиноВ

На совещании отмечалось 
и то, что в нынешнем году есть 
возможность собрать 100 мил-
лионов тонн зерна. 

- Для нашей страны, есте-
ственно, эта цифра является 
очень приличным результатом, 
тем более что несколько ре-
гионов страдают от аномальной 
жары. В девяти из них в июле 
введён режим чрезвычайной си-
туации, там засуха существен-
но затронула посевы, погубила 
часть из них. Предварительный 
ущерб оценивается более чем 
в 7 млрд рублей, – отметил 
Председатель Правительства 
РФ Дмитрий Медведев. 

Губернатор Воронежской 
области Алексей Гордеев со-
общил, что сегодня все районы 
региона ведут уборку зерновых 
культур. В области подлежит 
уборке площадь в 2,5 миллиона 
гектаров, в том числе около 
полутора миллионов гектаров 
занимают зерновые культуры.

- Доля продовольственного 
зерна у нас составляет 50 про-
центов, что ниже прошлогод-
него показателя. Но, тем не 
менее, уже сейчас видно, что 
мы будем обеспечены зерном. 
Руководители мукомольных 
предприятий начали закупать 
продовольственное зерно, что-
бы обеспечить весь предстоя-
щий сезон мукой. В целом ва-
ловой сбор зерна прогнозируем 
на уровне четырёх миллионов 
тонн. Это на уровне прошлого 
года и на 500 тысяч тонн выше 
среднего многолетнего пока-
зателя, - отметил губернатор 
Алексей Гордеев. 

В регионе ожидается хо-
роший урожай кукурузы на 
зерно – 1 миллион 200 тысяч 
тонн, что на 20 процентов выше 
по сравнению с 2014 годом. 
Кроме того, приступили к убор-
ке урожая и овощеводческие 
хозяйства. Прогнозируется, 
что производство плодово-
ягодной продукции превысит 
среднемноголетние показатели 
на 10 процентов и достигнет 
130 тысяч тонн. Воронежские 
аграрии планируют получить 
и хороший урожай сахарной 
свеклы – около 4,5 миллиона 
тонн сладких корней. 

Алексей Гордеев подчеркнул, 
что мощности элеваторов и 
складских помещений сельхоз-
предприятий региона позволят 
разместить и сохранить урожай 
в полном объёме. За последние 
пять лет эти мощности увеличе-
ны почти на один миллион тонн 
единовременного хранения. 
Мукомольные предприятия ре-
гиона уже приступили к закупке 
продовольственного зерна уро-
жая 2015 года. 

На совещании Алексей Гор-
деев поднял и проблемы молоч-
ного производства.

-  «Лихорадит» наших круп-
ных производителей, тех, кто 
поставляет стране товарное 
молоко, происходит подобное 
из-за колебания цен на сырое 
молоко. Колебания эти дости-
гают 30 процентов, и мы видим, 
что цена на молоко на прилавке 
не меняется, но, тем не менее, 
доходы сельхозпроизводите-
лей зачастую падают из-за этой 
турбулентности, - подчеркнул 
Алексей Гордеев.

Губернатор предложил пору-
чить комиссии Правительства 
РФ по вопросам АПК рассмо-
треть механизм регулирования 
рынка и защитить производи-
телей от фальсификата. Такой 
подход позволит привлечь ин-
весторов в животноводческую 
отрасль.

На занятиях с вьетнамскими студентами.

– Пока изначально заяв-
ленное громкое расследова-
ние не привело к серьёзным 
результатам. Известно лишь, 
что хозяева опасного для жиз-
ни людей предприятия скры-
ваются за границей. Основной 
груз ответственности за внеш-
татную ситуацию возложен на 
директора, по сути  – назна-
ченного менеджера, который 
не определяет политики пред-
приятия. В целом ситуацию 
проговаривают не до конца. 
А ведь в её основе – серьёзная 
проблема и она заключается 
в том, что сегодня объекты, 

подобные аммиакопроводу, 
являются собственностью 
акционерных обществ. Вла-
дельцев предприятий найти 
практически невозможно. Как 
правило, они проживают за 
рубежом, оттуда распределя-
ют средства на развитие про-
изводств, решают связанные 
с их деятельностью вопросы. 
Важный момент: около 80 
процентов их продукции ухо-
дит за рубеж. А выпускается 
она на нашей территории и 
под угрозой опасности жизни 
сотен тысяч людей. 

Местные власти сегодня 

не в состоянии достучаться 
до хозяев этих небезопасных 
предприятий. Более того, ни-
кто из представителей об-
ластных, районных, городских 
властей даже не приглашается 
к участию в совете директоров. 
Вести с нами диалог не хотят. 
В результате – мы в полном 
неведении, какую политику 
проводят акционерные обще-
ства, что за суммы выделяются 
на обеспечение безопасности 
наших территорий? Наконец, 
заботятся ли они о безопас-
ности самих предприятий и 
своих работников? Получает-
ся, что мы все озабочены си-
туацией, горячо её обсуждаем, 
но в перспективе можем опять 
оказаться на грани серьёзной 
техногенной катастрофы. А 
ведь во многих странах мира 
находят правильные выходы: 
отдают около 25 процентов 

акций подобных предприятий 
правительству, которое уча-
ствует в решении важных во-
просов, и, прежде всего, – тех, 
что связаны с обеспечением 
безопасности! 

Согласно нашему законо-
дательству, у представителей 
различных ветвей власти нет 
права участвовать в политике 
опасных производств. Пола-
гаю, этот вопрос давно пора 
заострить. Обращаться к на-
шим уважаемым депутатам, 
чтобы в отношении таких 
предприятий, существующих в 
форме акционерных обществ, 
был принят закон, согласно ко-
торому власти разных уровней 
могли участвовать в определе-
нии политики безопасности. 
Инициатива должна идти от 
областных депутатов, которые 
могут выступить с предложе-
ниями о внесении поправок 

в Закон «Об акционерных 
обществах». Такие поправки 
утвердят право властей быть 
в курсе того, что происходит 
на предприятиях типа ОАО 
«Минудобрения»,  Воронеж-
ского подразделения ОАО 
«ТольяттиАзот». На сегод-
няшний день эти предприятия 
полузакрытые. Доступа на их 
территорию никто не имеет. 
Иногда их посещает «Ростех-
надзор», который никто не 
знает и никогда не видел. На 
местах ответственность за 
любое ЧП брошена на плечи 
директоров, которые не в со-
стоянии решать проблемы 
такого уровня. Поэтому без 
участия государства и его 
влияния на политику всех 
акционерных обществ, нам 
сегодня не обойтись. 

 Подготовила  
Наталья СтолПовСкая.

Пока гром не грянул...
продолжение темы | Необходимо в корне менять политику государства  
в отношении опасных для жизни людей предприятий
о ЧП в терновском районе, где в июне произошла 
авария на отрезке магистрального аммиакопрово-
да «тольяттиазот», написали многие издания, в том 
числе и «Коммуна». Глава администрации россо-
шанского муниципального района иван алейниК 
в ответ на публикации в нашей газете решил обо-
значить свою точку зрения:

Светлана ВороБЬЁВа

от купца до дельца
Рабочие места на заводе доста-

ются приглашённым специалистам 
из Тамбовской области, отчисле-
ния налогов в бюджет минималь-
ны, а удушающий запах с жомовых 
ям распространяется не только 
на близлежащую территорию, но 
и на весь посёлок. И это не един-
ственная экологическая проблема 
– предприятие подозревается в не-
законных сбросах отходов в балку 
Грибань, а также в загрязнении 
пруда и несанкционированном вы-
возе жома на поля фильтрации. По 
уровню экологической безопасно-
сти завод очень сильно отстаёт. Как 
было ещё при купце Хренникове, 
так всё и осталось. 

ООО «Воронежсахар», которое, 
кстати, является старейшим пред-
приятием Грибановского района 
входит в Группу компаний «Ассо-
циация современного бизнеса» (ГК 
«АСБ»). Основной вид продукции 
– сахар-песок, патока и гранулиро-
ванный жом. Предприятие рассчи-
тано на переработку 3,5 тысячи тонн 
свёклы ежесуточно, что даёт при-
мерно 450-550 тонн готового сахара.  
Генеральный директор и учредитель 
ГК «АСБ» Юрий Хохлов рассказал 
губернатору Алексею Гордееву, что 
с 2008 года на предприятии ведётся 
реконструкция, направленная на 
увеличение мощностей. Смонти-
ровано новое свёклоприёмное от-
деление, установлены пластинчатые 
подогреватели и кристаллизатор. 
Проведён капитальный ремонт 
диффузионного аппарата, имеется 
мощный генератор, обеспечиваю-

щий бесперебойное обеспечение 
завода электроэнергией.

Однако губернатор Воронеж-
ской области Алексей Гордеев 
подчеркнул: его визит связан не 
столько с успехами предприятия, 
сколько с негативной стороной 
его деятельности. Руководство и 
жители Грибановского района на 
протяжении нескольких лет от-
мечают резкое ухудшение эколо-
гической обстановки. Основные 
жалобы связаны с тем, что завод 
размещает отходы производства на 
территориях, не принадлежащих 
ему, а также несанкционированно 
сбрасывает промышленные стоки в 
балку Грибань. Это не может не вы-
звать беспокойства, так как бизнес 
должен не только наращивать свои 
обороты, а вместе с тем и прибыль, 
но и заботиться об окружающей 
среде и людях. 

Вместе с собственником пред-
приятия и руководителями про-
фильных департаментов прави-
тельства области Алексей Гордеев 
побывал на жомовых ямах, которые 
являются одним из источников 
удушливого смрада, распростра-

няемого по всей округе. Юрий Хох-
лов пояснил, что уже четыре года 
назад на сахарном заводе появился 
цех, в котором сушится и грану-
лируется жом. В ямах находятся 
отходы, скопившиеся за прошлые 
годы. По техническому регламенту 
жомовые ямы должны очищаться 
каждый год, а в этих – отходы 
четырёх-пятилетней давности. 
Был случай, что из-за проливных 
дождей, жомовые ямы наполни-
лись водой, произошёл прорыв и 
сброс перегнивающей вспененной 
массы. При этом возникла угроза 
подтопления близлежащих жилых 
домов по улице Крым. 

Дирекция завода пояснила, что 
так как сейчас на предприятии 
работает жомосушилка, то эти ямы 
уже не нужны предприятию. Поэ-
тому принято решение засыпать 
и рекультивировать их, а на этом 
месте, например, разбить сквер, 
создать «зеленую зону». Ориенти-
ровочный срок, в который должны 
произойти изменения, – один год. 
Юрий Хохлов заверил губернато-
ра, что «к следующему лету будет 
совсем другая ситуация».

… и вешать  
амбарный замок

Затем в здании администрации 
Грибановского муниципального 
района Алексей Гордеев провёл 
совещание, на котором обсуж-
дались меры, направленные на 
предотвращение дальнейшего 
загрязнения окружающей среды, 
связанного с деятельностью ООО 
«Воронежсахар». 

Были заслушаны доклады о 
нарушениях природоохранного 
и земельного законодательства, 
допущенных предприятием и его 
собственником. Так, предприятию 
неоднократно выписывались пред-
писания и штрафы за загрязнение 
воздуха и воды выбросами и про-
мышленными стоками, нарушения 
норм при обращении с отходами, 
при эксплуатации водоочистных 
сооружений (полей фильтрации) 
и многие другие. Общая сумма 
наложенных штрафов за несколько 
лет составляет около 800 тысяч 
рублей. 
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Завод сахарный,  
а народу – несладко…

Власть | Глава региона Алексей Гордеев, побывав в Грибановском районе, вновь заявил о том,  
что важно не только сохранять бизнес, но и делать его социально ориентированным

настоящая экологическая драма 
разыгралась в Грибановском 
районе, участниками которой 
стали сахарный завод, жители 
улицы Крым и местные власти. 
Ситуация непростая – сладкая 
жизнь, которую обещали хозяева 
предприятия в 2008 году, так и не 
наступила. 

Алексей Гордеев знакомится с производственным процессом Грибановского сахзавода.

рост цен на товары и услуги с 
начала 2015 года в Воронеж-
ской области составил 110,1 
процента (в 2014 году – 106 
процентов). а минимальный 
набор продуктов обходится в 
3429 рублей.

анатолий КруглоВ

В июле по сравнению с декабрь-
скими 2014 года цены на продо-
вольственные товары повысились на 
11,3 процента (в июле 2014 года – на 
8,6 процента). В июле по сравнению 
с июньскими ценами товары этой 
группы подешевели на 0,2 процента. 
Значительно снизились в цене кар-
тофель, капуста, свёкла, помидоры, 

огурцы, виноград, лимоны и бананы 
(на 6,2–28,4 процента). 

При этом на многие товары цены 
по-прежнему росли. Максимальный 
же рост цен зарегистрирован на апель-
сины (в 1,4 раза). Заметно поднялись 
цены на мороженую неразделанную 
рыбу, рыбные пресервы, оливковое 
масло, лук, морковь и чеснок (на 
3,9–10,3 процента). 

Стоимость минимального набора 
продуктов питания в расчёте на месяц 
в июле по Воронежской области соста-
вила 3429 рублей, что на 15,5 процента 
больше, чем за декабрь 2014 года. 

Непродовольственные товары с на-
чала года подорожали на 10,4 процента 

(в 2014 году – на 3,6 процента). В июле 
по сравнению с июньскими цены на 
товары этой группы повысились на 
0,7 процента. 

На 4,2 – 9 процентов подорожали 
школьные брюки из полушерстяных 
и джинсовых тканей, верхние сорочки 
для мальчиков и блузки для дево-
чек, спортивные костюмы для детей 
школьного возраста, школьные ранцы, 
отечественные сигареты с фильтром, 
мониторы для компьютеров, винило-
вые обои. Одновременно зарегистри-
ровано снижение цен на металлочере-
пицу, шифер и флеш-накопители USB 
(на 3,4 – 7,1 процента). Цены и тарифы 
на услуги, оказываемые населению, с 

начала года выросли на 6,9 процента 
(на пять процентов – в соответствую-
щем периоде 2014 года). 

В июле по сравнению с июньскими 
показателями услуги подорожали на 2,7 
процента. На 7,2 – 13,1 процента увели-
чились тарифы на горячее и холодное 
водоснабжение, водоотведение, сетевой 
газ, электроэнергию, плату за обучение 
в государственных и муниципальных 
образовательных организациях выс-
шего профессионального образования, 
стоимость автобусных экскурсий и 
поездок в Китай. Одновременно сни-
зилась стоимость полёта в салоне эко-
номического класса самолётов (на 4,7 
процента), сообщает Воронежстат.

Сколько стоит минимум?статИстИка
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Свои претензии к ООО 
«Воронежсахар» высказало 
региональное управление Фе-
деральной налоговой службы. 
Исполняющая обязанности 
руководителя управления Фе-
деральной налоговой служ-
бы по Воронежской области 
Светлана Тыняная отметила, 
что выручка предприятия по-
стоянно растет. В прошлом 
году она составила почти 1,6 
миллиарда рублей, а уплачен-
ные налоги по сравнению с 
другими сахарными заводами, 
получающими сопоставимую 
выручку, оказались в несколь-
ко раз меньше. По оценкам 
налоговой службы, недоплата 
завода в год в бюджеты всех 
уровней может составлять око-
ло 70-80 миллионов рублей. 

Собственник ООО «Во-
ронежсахар» Юрий Хохлов 
пытался отстаивать свою точку 
зрения. В частности, на замеча-
ния природоохранного ведом-
ства он ответил, что отходы 
производства скапливались в 
жомовых ямах десятилетиями, 
поэтому вывезти их быстро не-
возможно. Он также настаивал 
на том, что сейчас почти весь 
жом перерабатывается. И по-
просил разделить ответствен-
ность за загрязнение вод пруда 
«Авангардовский» с руковод-
ством Грибановского района и 
местным населением.

Однако глава региона Алек-
сей Гордеев резко пресёк такой 
подход, жёстко раскритиковав 
поведение собственника и ру-
ководства предприятия.

– Вы вопиюще не в ладу с 
законом и пытаетесь сейчас 
предъявлять претензии пред-
ставителям власти, оправдывая 
свои действия, – высказал свою 
позицию Алексей Гордеев. – 

Ваш воинственный настрой 
настораживает, и с такими 
установками вы работать здесь 
не будете. Понятно, что у заво-
да сложная история, существу-
ют проблемы, накопившиеся 
десятилетиями. Мы все за-
интересованы, чтобы пред-
приятие функционировало, но 
по совокупности нарушений, 
о которых здесь докладывали, 
вас надо уже не к админи-
стративной ответственности 
привлекать, а уголовное дело 
заводить и вешать амбарный 
замок на завод. 

По итогам совещания губер-
натор Воронежской области 
Алексей Гордеев дал поручение 
в недельный срок провести ин-
вентаризацию всех имеющихся 
на предприятии нарушений и 
проблем и составить дорож-
ную карту с указанием сроков 
их решения и ответственных 
лиц. Для координации работы 
собственника Грибановского 
сахарного завода и админи-
страции Грибановского муни-
ципального района создадут 
рабочую группу, которая будет 
курироваться на уровне регио-
нального правительства. До-
рожную карту Алексей Гордеев 
намерен подписать менее чем 
через две недели. После этого 
начнётся работа по стабилиза-
ции ситуации. 

–  Проблемы, связанные с 
деятельностью Грибановского 
сахарного завода, уже вышли 
на федеральный уровень, –  
заметил глава региона. – Но 
больше всего нас волнует то, 
что местные жители постоянно 
жалуются на экологические 
проблемы и недопонимание 
между заводом и местной вла-
стью. Отсюда возникает це-
лый ряд ненужных противо-
стояний, которые не приводят 
к конструктивной работе и 

взаимодействию. Наш принцип 
– всячески оказывать поддерж-
ку тем, кто занимается про-
изводством, отечественному 
бизнесу. Это всегда важно, по-
тому что появляются рабочие 
места, развивается экономика 
конкретной территории. Но у 
нас есть и главный принцип: 
спокойствие людей и их удо-
влетворённость жизнью. Нуж-
но совместно работать и по-
нимать, что все задачи власти 
и бизнеса имеют в итоге одну 
конечную цель – благополучие 
людей, развитие территорий. 
Бизнес должен быть социально 
ответственным.

Губернатор Алексей Гордеев 
обратился к областным управ-
лениям Федеральной анти-

монопольной службы и Феде-
ральной налоговой службы с 
просьбой провести тщательные 
проверки деятельности завода, 
чтобы выявить, имели ли место 
факты ухода от уплаты налогов 
и иные нарушения закона. 

Завершая разговор на эту 
тему, Алексей Гордеев резю-
мировал, что найдена линия 
движения, которая должна 
подвигнуть собственников к 
тому, чтобы решать природоох-
ранные задачи и участвовать в 
социальной жизни района. 

Встреча с Героем
В завершение своей поездки 

губернатор Алексей Гордеев 
побывал на пшеничном поле 

ООО «Россия-Агро», где в чис-
ле прочих на уборке трудится 
Герой Труда России механи-
затор Юрий Коннов. Руково-
дитель департамента аграрной 
политики области Анатолий 
Спиваков доложил главе ре-
гиона о ходе уборочной кам-
пании в Воронежской области 
и конкретно в Грибановском 
районе. 

Механизатор Юрий Коннов, 
получивший звезду Героя Тру-
да России, – человек простой 
и скромный, к вниманию не 
привыкший. Ему спокойней 
в кабине трактора «Беларус», 
с которым он уже десять лет. 
Полный набор ключей для 
ремонта техники всегда с ним, 
чтобы в любую минуту решить 

все возможные технические 
проблемы, ведь пора сейчас 
очень ответственная, и каждая 
минута на счету. 

Губернатор Воронежской об-
ласти Алексей Гордеев отметил, 
что сейчас надо подумать о том, 
какие предложить программы 
и как мотивировать крупный 
бизнес приходить в Грибанов-
ский район, как сделать так, 
чтобы восстановить перераба-
тывающие предприятия. 

– Люди есть, земля тоже – 
теперь здесь должна появиться 
глубокая переработка сель-
хозпродукции.  Это поможет 
району удвоить свой валовой 
продукт. Обсуждались се-
годня и социальные задачи, 
в частности, предстоит по-
строить новую школу в рай-
онном центре. Мы с главой 
администрации будем искать 
решение проблемы, несмотря 
на финансовые трудности. 
А новая школа должна обя-
зательно здесь появиться. 
Запланировано и дальнейшее 
развитие спортивной инфра-
структуры – в посёлке будет 
сооружён новый стадион. По-
смотрели мы сегодня, как идут 
уборочные работы, и я хотел 
бы здесь доложить всем жите-
лям Воронежской области, что 
этот сельскохозяйственный 
год неплохой - мы будем иметь 
более четырёх миллионов тонн 
зерновых и зернобобовых 
культур, то есть наша область 
будет и с хлебом, и с кормами. 
Это всё позволит наращивать 
производство мяса, молока и 
другой сельскохозяйственной 
продукции. Так что остает-
ся пожелать одного - чтобы 
было больше товаров, а  цены 
стали ниже, доступнее для на-
ших жителей, – подвёл итог 
рабочей поездки губернатор 
Алексей Гордеев.

Завод сахарный, а народу – несладко…
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Бывая в Грибановском районе, губернатор Алексей Гордеев обязательно  
встречается со знатным хлеборобом, Героем Труда России Юрием Конновым.
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Круг ответственности большинства воронежцев  за 
пределами семьи ограничен лишь самым узким 
кругом общения – коллегами по работе, а забота о 
родном городе и стране, по мнению подавляющего 
числа респондентов, уже лежит вне предела их 
компетенции.

СОциУМ

К такому выводу приш-
л и  с п е ц и а л и с т ы  И н с т и -
тута общественного мнения 
«Квалитас», которые прове- 
ли методом телефонного интер-
вью опрос 609 жителей област-
ного центра старше 18 лет.

На чём основывается их 
вывод? На том, что меньше 
половины горожан ощущают 
полную меру ответственности 
за то, что происходит у них на 
работе (44 процента). Возраст 
максимальной ответственности 
– 30-49 лет, а высшее образова-

ние стимулирует к осознанию 
полноты своей ответствен-
ности 47 процентов респон-
дентов. Пик же её приходится 
на самых богатых людей (74 
процента). Думается потому, 
что они являются владельцами 
собственного бизнеса.

 При этом только 27 про-
центов воронежцев ощущают 
значительную меру ответствен-
ности за происходящее вокруг 
них и 11 процентов – незна-
чительную. Четыре процента 
респондентов считают себя 
вообще непричастными к про-
исходящему.

Полную ответственность 
или значительную её меру за 
события, происходящие в Во-
ронеже, возлагают на себя 38 
процентов горожан. Особенно 
популярно такое мнение среди 
людей старшего поколения. 
Однако 59 процентов жителей 
областного центра лишь в не-
значительной мере ощущают 
свою причастность к городским 
событиям или же вообще не 
ощущают никакой причаст-
ности.

От работы и города перей-
дём к стране. Ответственность 
за неё наши земляки ощущают 
в той же мере, что и за малую 
родину (38 процентов). Не чув-
ствуют же своей причастности 
к жизни России или чувствуют 
её лишь в незначительной сте-
пени заметно больше людей - 
58 процентов опрошенных. 

Что же получается: моя се-
мья, работа – моя крепость, а 
вокруг – хоть трава не расти? 
Оказывается, не всё так бес-
просветно. И в этом убеждают 
тенденции, которые выявля-
ются, если сравнивать резуль-
таты опросов по данной теме 
нынешнего года и пятилетней 
давности.

Как ни мало сегодня количе-
ство горожан, в большой мере 
чувствующих ответственность 
за городские события (38 про-
центов), но пять лет назад оно 
было ещё меньше (16 процен-
тов). Кроме того, за пять лет у 
воронежцев выросло чувство 
ответственности за то, что 
происходит в стране, – с 12 до 
38 процентов. Ощущение же 
малой причастности и полной 
безответственности снизилось 
с 76 до 58 процентов.

С этой молодой парой 
познакомились случайно 
на улице. Они спросили 
у меня, как покороче 
добраться до остановки 
маршрутки. Мой путь 
пролегал как раз в ту 
сторону, так что пока шли 
– разговорились.

– Не местные?
– Из Мурманска.
– В гости к кому приехали?
– Да нет, просто отдыхать...
Не удивился бы, услышав 

это где-нибудь в Сочи или 
где-нибудь в Крыму...  Но в 
Лисках! 

Любопытство взяло верх, 
разговорились.

– Вообще никого знакомых 
в нашем городе нет?

– Никого, если не считать 
тех, у кого ежегодно снимаем 
квартиры.

– Так вы в Лисках не первый 
раз?

– Пятый...
– И все эти годы здесь от-

дыхаете?
– Ну да!
– А как попали сюда первый 

раз? Почему именно Лиски вы-
брали для отдыха? 

Дмитрий Глебов: – Наш 
друг и сосед в Мурманске 
родом из воронежских краев. 
Пригласил как-то с собой в 
отпуск, поехали. Все хорошо, 
только вот покупаться осо-
бо негде. А в Лисках и Дон, и 
озера, так что на следующий 
год приехали сюда уже сами. 
Сняли квартиру и почти месяц 

отдыхали. С тех пор приезжаем 
ежегодно...

– Народ сейчас все боль-
ше предпочитает Турцию, 
Египет, другие экзотические 
страны, уж, в крайнем слу-
чае – наше Черноморское 
побережье...

Дарья Глебова: – Тут луч-
ше! И жара не такая, и люди 
хорошие, добрые, и не так до-
рого...

– Работаете-то кем?
Дмитрий: – Я автомеханик, 

она воспитатель в детском 
садике.

– Если не секрет, какие ме-
ста у нас облюбовали?

– В основном на Дону, у быв-
шего понтонного моста...

– А если непогода? 
Дарья: – Знакомимся с горо-

дом. Здесь есть где и погулять, 
и просто отдохнуть. Каждый 

год приезжаем и удивляемся: 
обязательно что-нибудь новое 
появляется! 

Дмитрий: – Особенно ваш 
парк нравится – уютный такой, 
зеленый! Да и город сам – чи-
стый, ухоженный. 

Дарья: – Мурманск тоже 
хороший город, но он все-таки 
северный, там таких природ-
ных красот и такого мягкого 
климата, как у вас, нет...

 – Дети есть?
Дарья: – Сын Данила, две-

надцать лет.
 – С вами не ездит?
Дмитрий: – Два раза в Ли-

ски приезжал, доволен! А в 
этом году в лагерь уехал с 
друзьями.

Дарья: – Сюда даже мама 
моя приезжала! Ей 65 лет. Мы 
отдохнули, а она в этой же 
снятой квартире нас сменила. 
Ей здесь так понравилось, весь 
год впечатлениями с подругами 
делилась! 

– А в Мурманске лето нынче 
какое?

Дмитрий: – Летом плюс 10-
12, дожди... 

– Так, может, хватит «в го-
сти» ездить? Прописку поме-
нять не хочется на постоянную 
лискинскую?

Дмитрий: – Подумываем. 
Но пока не готовы...

– В Лиски надолго?
Дарья: – Как всегда – на 

три недели!
Тут и маршрутка подрули-

ла. Я пожелал неожиданным 
знакомым хорошего отдыха 
и подумал: а ведь и впрямь – 
большое видится на расстоя-
нии! Как и ценное...

Чья это забота –  
страна, Воронеж и работа?

Анатолий ХРУСТАЛЁВ

Из Мурманска – в Лиски, на отдых
Наш край привлекателен для летнего отдыха северян, о чём и свидетельствует случайная встреча
Валерий ТИХОНОВ
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Дарья и Дмитрий Глебовы.

вреМя МОлОдых

Руководитель и идейный 
вдохновитель движения – 
жительница поселка Латная 
Екатерина Котлярова. Еще в 
студенческие годы она актив-
но участвовала в обществен-
ной жизни своего вуза. Сту-
денческая самодеятельность, 
краеведение и публикации в 
альманахе «Битюг» - всего и 
не рассказать. Появлялись 
материалы Екатерины и на 
страницах районной газеты 
«Семилукская жизнь». Сей-
час она работает в райцентре, 
но о своей малой родине не 
забывает. 

- Первый серьезный опыт 
волонтерства я получила, 
когда собирала деньги на 
лечение маленького Дани 
Сабынина, - вспоминает Ека-
терина. - Мы тогда работали 
через соцсети, призывали 
семилукцев помочь семье 
мальчика. А в завершение 
устроили благотворительный 
концерт. И, кстати, не без по-
мощи журналистов собрали 
необходимую на операцию 
сумму. 

После того случая Ека-
терина точно решила: надо 
ставить помощь людям «на 
поток». Через соцсети со-
брала единомышленников 
– в основном старшеклас-
сников и студентов. Создали 
волонтерское общественное 

движение «Заряд». Пока  
оно официально не зареги-
стрировано. Обратились в 
местную администрацию 
с предложением работать 
вместе. Глава поселка Ан-
дрей Братякин  идею, хотя 
и с некоторыми оговорками, 
поддержал. 

- Очень приятно, что у нас 
такая активная молодежь. 
Мы – за совместную работу. 
Но пока, до осени, дал им 
время подготовиться. Пусть 
выработают четкие цели, 
определят, чем именно будут 
заниматься. А к осени, когда 
все вернутся из отпусков, 
начнем полноценное сотруд-
ничество, - пообещал Андрей 
Братякин.

На первый флеш-моб, по-
священный здоровому образу 
жизни, пришло несколько 
десятков латненцев. Среди 
участников – спортсмены 
из клуба «Богатырь». Они 
продемонстрировали навыки 
рукопашного боя, бокса и 
борьбы. А после под руко-
водством волонтеров ребята 
занялись аэробикой и даже 
прошли полосу препятствий. 
В акции принял участие и 
глава поселения  Андрей 
Братякин. 

- Надеемся, осенью, когда 
начнутся занятия в школах, 
наши акции будут более мас-
штабными и многочислен-
ными, - говорит Екатерина 
Котлярова.

На помощь придут 
волонтёры
Активисты посёлка Латная объединились  
в общественное движение «Заряд». В их планах – 
популяризация здорового образа жизни, а также 
помощь старикам и воспитанникам интернатов.

Максим ОКОНЬ
Семилукский район

НА ширОтАх ОблАСти
Дружины выходят  
на дежурство

Федеральный закон «Об участии граждан в охране обще-
ственного порядка» вступил в силу 2 июля 2014 года. 

Он, в частности, закрепил правовые основы сотрудни-
чества полиции и населения, порядок и особенности соз-
дания деятельности народных дружин, а также правовой 
статус народных дружинников. 

Сейчас в региональном реестре народных дружин и 
общественных объединений  правоохранительной направ-
ленности  ГУ МВД России по Воронежской области за-
регистрировано восемь народных дружин. Они действуют 
в Лискинском, Бутурлиновском, Каменском, Таловском, 
Острогожском, Богучарском районах и Нововоронеже. 
Всего в регионе в поддержании порядка принимает участие 
121 народный дружинник.

Девица стала чище 
Около кубометра мусора собрали на днях участники эко-

логической акции по очистке берегов реки Девица.  
Мероприятие это было проведено на территории Хо-

хольского городского поселения. В акции, как сообщает 
сайт администрации района, приняли участие её работники 
и сотрудники администрации городского поселения. 

Подросткам – о патриотизме
Клирик семилукского храма во имя святителя Митрофана, 

епископа Воронежского иерей Сергий Шитиков встретился с 
ребятами детского оздоровительного лагеря «Ландыш». 

Тематическая беседа состоялась в рамках акции, ор-
ганизованной комиссией по делам несовершеннолетних 
администрации Семилукского района, посвящённой про-
филактике правонарушений. 

Ребята вместе со священнослужителем размышляли 
о разнице между патриотизмом и национализмом, под-
вижничеством и героизмом, обращались к примерам 
жизни великого князя Владимира, преподобного Сергия 
Радонежского, русских воинов времён Великой Отече-
ственной войны.

Подарили книги библиотеке
Семья  известного фотохудожника Александра Бро-

вашова, работавшего в петропавловской районной газете 
«Родное Придонье», передала в дар межпоселенческой 
библиотеке около трех с половиной тысяч книг из его личной 
библиотеки. 

Этим поступком вдова журналиста Евдокия Ивановна 
и дочь Татьяна Александровна хотят сохранить память об 
известном не только в Воронежской области, но и в России 
писателе и журналисте. 

-Мы признательны Бровашовым за такой подарок, 
- говорит директор межпоселенческой библиотеки 
Татьяна Дрога. - Здесь книги, принадлежащие перу са-
мого Александра Бровашова, произведения классиков 
отечественной и мировой художественной литературы, 
ведущих ученых в области орнитологии и зоологии. А 
также справочники о растительном и животном мире 
планеты, охоте, туризме, рыбалке, познавательная ли-
тература о животных, птицах, растениях, энциклопедии 
и журналы. 

Часть книг передали в сельские библиотеки. Размещены 
они на отдельных стеллажах и имеют штамп: «В дар от 
семьи Бровашовых». По словам сотрудников межпоселен-
ческой библиотеки Петропавловского района, подаренные 
книги и журналы пользуются большим спросом как у 
детей, так и взрослых.

Помогли малоимущим
В конце июля матушка Валентина Белянко передала 

нуждающимся жителям села Хохол одноимённого района 
продукты питания и средства гигиены, поступившие в приход 
от женсовета Воронежской митрополии. 

Питание для малышей, печенье, товары, необходимые 
в быту, получили одинокие и малоимущие люди, много-
детные семьи, а также детские больница и реабилитаци-
онный центр.

Мастера решения  
экстремальных проблем

В Воронеже провели необычный смотр-конкурс на звание 
лучшего звена газодымозащитной службы (ГДЗС) и лучшего 
газодымозащитника. 

По итогам состязаний среди пожарных частей Вороне-
жа лучшим звеном ГЗДС было признано звено ПСЧ №5. 
В этой пожарно-спасательной части  работает не только 
лучшее звено ГДЗС, но и лучший газодымозащитник – 
начальник караула капитан внутренней службы Роман 
Кавыршин. Среди огнеборцев Воронежского опорного 
пункта первое место заняла ПСЧ №58, в ней трудится и 
лучший газодымозащитник - командир отделения Роман 
Тютюнник.

Недоимщики оплатили  
задолженность 

В Управлении лесного хозяйства Воронежской области 
на заседании постоянно действующей рабочей группы 
по работе с должниками по арендной плате за лесные 
участки, расположенные на землях Государственного 
лесного фонда, были заслушаны объяснения явившихся 
должников и взяты устные обязательства по оплате ими 
задолженностей. 

А шестеро недоимщиков оплатили задолженность на 
сумму более 140 тысяч рублей до начала заседания. Всего 
за 2014 недоимщики оплатили более 1,5 миллиона рублей 
арендной платы, причём в большинстве случаев – после 
приглашения на заседание.

Бенефис живописца и литератора 
В Россоши прошёл бенефис художника, поэта и прозаика 

Бориса Таранцова «Ему судьбою многое дано». 
Приурочен вечер был к его 75-летию. Как сообщает 

сайт администрации района, в окружении картин Борис 
Иванович рассказал несколько историй из жизни, истории 
создания живописных работ; звучали стихи и проза. В ис-
полнении Ирины Кравцовой (домра) и Елены Пашкевич 
(фортепиано) прозвучали вариации на тему русского ро-
манса А. Варламова «Красный сарафан», романс «Выхожу 
один я на дорогу». 

Село поёт в райцентре 
В Острогожске проходит районный конкурс «Поёт село 

родное».
В один из летних дней на Зелёной эстраде городского 

парка культуры и отдыха состоялся концерт, в котором 
приняли участие самодеятельные артисты из села Петро-
павловка. 

А через несколько дней своё творчество представили 
шесть клубных учреждений Острогожского района: Ма-
стюгинский, Сторожевской, Березовский, Ольшанский, 
Петренковский, Хохол-Тростянский культурно-досуговые 
центры. 

Сообщения подготовили Тамара ГАшиМОВА,  
Василий ЧерНОуСОВ, Анатолий ХруСТАЛёВ.

Стремительные вёсны и 
сухие осени стали обычным 
явлением для Воронежской 
области. Поэтому и было 
принято решение провести 
серию экспериментов по по-
садке сеянцев в течение всего 
летнего периода при насту-
плении благоприятных по-
годных условий. По мнению 
специалистов Центра, сейчас 
в регионе установилась имен-
но такая погода – невысокие 
дневные температуры и влаж-
ная почва. 

Первую партию из трёх 
тысяч сеянцев высадили в 
Бобровском лесничестве. 
Подобные эксперименталь-
ные посадки намечены и в 
других центральных и южных 
лесничествах Воронежской 
области, где традиционно вы-
ращивают дуб. 

По результатам дальней-
ших наблюдений будут сде-
ланы выводы и даны реко-
мендации лесопользователям 
о целесообразности «подстро-
енной под погоду» посадки 
лесных культур дуба с закры-
той корневой системой.

Мы и прирОдА

Эксперименты  
с дубом
Воронежский селекционно-семеноводческий 
центр начал экспериментальные работы  
по определению оптимальных сроков  
посадки сеянцев дуба с закрытой корневой  
системой. 

Анатолий КРУГЛОВ
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ПОисКи и НАхОдКи

- Везение, удача? Может быть, мо-
жет быть… А не попробовать ли нам 
посмотреть на этот, как вы говорите, 
рекорд, с другой стороны? Служба в 
ГАИ, тем более в такой должности - это 
постоянные заботы и волнения, это не-
скончаемые хлопоты и переживания. 
Это постоянные, в том числе по ночам, 
сообщения о тех или иных ЧП на до-
рогах. Это чуть ли не каждодневный 
стресс. Это выходные и праздники, 
проведенные на работе. И так двадцать 
лет - без права на передышку, без права 
расслабиться хотя бы на один день. 

Но, если говорить по большому 
счету, ГАИ, ГИБДД – это моя судьба. 
Причем ГАИ в моей судьбе занимает 
гораздо больший отрезок жизни, не-
жели последние двадцать лет. В январе 
1986 года я по комсомольской путевке 
был направлен служить в милицию 
на должность заместителя команди-
ра дивизиона дорожно-
патрульной службы ГАИ 
УВД по политической 
части. Проще говоря, 
замполитом. Это были, 
не скрою, очень инте-
ресные годы. В ГАИ шли 
служить искренне, как 
говорится, не за страх, 
а за совесть, искренне 
верившие в милицейские 
погоны, одержимые желанием честной 
службы на благо Отечества.

Вспоминаю конец 1998-го - январь 
1999 года, когда я был командиром 
сводного отряда ГАИ ряда областей и 
краёв страны, пришедшего на помощь 
братскому народу Армении. Наши 
ребята не жалели ни личного времени, 
ни сил, ни здоровья, лишь бы быстрее 
ликвидировать последствия разруши-
тельного землетрясения. 

Потом была учеба в Академии МВД 
СССР, оттуда я вернулся начальником 
отдела по воспитательной работе об-
ластного УВД. А в 1995 году мне пред-
ложили новую должность. И хотя с той 
поры прошло, оказывается, уже двад-
цать лет, я, как сегодня, помню слова 
Владимира Александровича Федорова 
– тогда он был начальником Главного 
управления ГАИ МВД России: «Работа 
начальника ГАИ всегда на виду. И эта 
работа должна быть направлена не на 
какую-либо личную выгоду, а на спа-
сение человеческих жизней и здоровья 
людей. И если начальник ГАИ предан 
этой идее и всецело служит ей, то он – 
на своем месте».

Кстати, с Владимиром Александро-
вичем, который ныне является членом 
Совета Федерации, я и по сей день 
поддерживаю очень добрые отноше-
ния. И прежде всего потому, что это 
академически образованный, умный, 
глубоко порядочный человек. 

- Вы начинали службу в ГАИ, 
продолжаете в ГИБДД. Насколько 
правильным и продуманным было ре-
формирование Госавтоинспекции? 

- Если честно, то для меня и се-
годня ГАИ – более близкое и более 
родное слово. Хотя сами по себе 
идеи реформирования службы были 
очень назревшими и необходимыми. 
И главная из них заключалась в том, 
чтобы сделать водителей союзниками 
в борьбе за безопасность дорожно-
го движения. Отсюда, например, 
начались известные послабления 
водителям за малозначительные на-
рушения Правил. Потом дошло и до 
нескольких допустимых промилле 
алкоголя за рулем. Но, к сожалению, 
многие, очень многие водители такие 
послабления восприняли как настав-
ление к действию, и вслед за «мало-
значительными» начиналась череда 
нарушений более серьезных. Но ведь 
Правила есть Правила. Разве может 
быть незначительным нарушением не-
пристегнутый ремень или отсутствие 
детского кресла при перевозке ребен-
ка, если цена вопроса и тут и там мо-
жет быть одна – человеческая жизнь? 
И только когда рост числа ДТП 
буквально захлестнул Россию, когда 
трагедии на дорогах страны стали на-
циональным бедствием, Президент, 
Правительство страны приняли ряд 
решительных мер, направленных на 
ужесточение наказания за нарушение 
Правил дорожного движения.

 - Вы за такое ужесточение?
 - В комплексе с другими мерами 

– конечно. Хотя я твердо убежден: че-
ловек должен следовать Правилам не 
из-за угрозы наказания за какое-либо 
от них отклонение, а потому, что так 
надо и другого не может, не должно 
быть. Это убеждение должно быть 
нравственной аксиомой. То есть нужно 
менять психологию всех участников 
дорожного движения. Ну а поскольку 

она не меняется или меняется медлен-
но, с трудом, приходится действовать 
рублем. Он тоже – учитель. 

 - «Учитель», надо сказать, очень 
строгий. Но не в угоду ли такому 
«учителю» на некоторых улицах Во-
ронежа введено ограничение скоро-
сти до 40 километров в час? Кое-кто 
из водителей считает это перебором 
со стороны ГИБДД.

 - Никакого перебора тут нет, и про-
диктованы такие ограничения одним: 
нашей заботой о безопасности дорож-
ного движения, о жизни и здоровье 
людей. Напомню: в городской черте 
водитель может ехать со скоростью до 
60 километров в час. Так было многие 
годы и десятилетия, и большинство 
водителей считались с этой нормой. 
Но два года назад законодатель дал 
послабление: водителя могут наказать 
только тогда, когда он превысит уста-

новленную скорость больше, чем на 
20 километров. Получается, что неко-
торые водители, не боясь «учителя», 
едут со скоростью в 75, 79 и даже 80 
километров в час. На ряде улиц города 
это просто непозволительная с точки 
зрения здравого смысла скорость, и к 
чему она приводит, мы, увы, наблю-
даем каждый день. Вот и вынуждены 
пойти на такой шаг.

Помимо ограничения скорости на 
наиболее проблемных с точки зрения 
безопасности улицах и магистралях 
города, мы ограничиваем скорость и 
в зоне аварийных пешеходных пере-
ходов. Кроме того, там, где часто слу-
чаются наезды на пешеходов, допол-
нительно устанавливаем комплексы 
фотовидеофиксации.

 - Вы коснулись очень значимой 
темы, которая у воронежских во-
дителей постоянно на слуху. Многие 
из них уже не по одному разу по-
лучали «письма счастья». Причем 
большинство соглашаются с тем, что 
если с инспектором еще можно было 
поспорить, то с письмом, где все рас-
писано до секунды и где есть фото-
графия автомобиля, этот номер уже 
не пройдет. И в конце концов люди 
начинают понимать: надо ездить по 
правилам.

- Вот именно! На это по большому 
счету и направлена вся наша работа.

Что касается нашего Центра автома-
тической фиксации административных 
правонарушений в сфере дорожного 
движения, то у него своя история. Его 
создание продиктовано теми реалиями, 
которые преподносит нам жизнь. Вду-
майтесь: за те 20 лет, что я руковожу 
областной Госавтоинспекцией, число 
автомототранспорта в 
Воронежской области 
увеличилось почти 
в три раза и сегодня 
уже составляет почти 
миллион единиц. Не-
измеримо выросли мощностные и 
скоростные характеристики техники. 
Вспоминаю: когда-то на весь Воронеж 
и область у нас был один дивизион 
дорожно-патрульной службы. Потом 
создали два батальона ДПС, потом 
полк ДПС. Идти по этому пути и даль-
ше просто нерационально и нелогично. 
Это прошлый век. Надо, решили мы, 
брать на вооружение новейшие методы 
фиксации нарушений Правил движе-
ния и профилактики ДТП, которые 
давно есть в Европе. Наши идеи и 
усилия в этом плане встретили под-
держку и понимание в областном пра-
вительстве, в МВД России, и сегодня 
Воронежская область входит в первую 
тройку регионов, где активно внедря-
ются современные средства контроля 
за дорожным движением, работающие 
в автоматическом режиме.

Ежедневно Центром видеофик-
сации выносится около 10 тысяч 
постановлений по делам об админи-
стративных правонарушениях. Это 
превышение установленной скорости 
движения, выезд на встречную по-
лосу, проезд на запрещающий сигнал 
светофора.

- Получается, что Воронеж и Во-
ронежская область — это территория 
постоянных нарушений Правил до-
рожного движения?

- Я бы суть картины сформулиро-
вал по-другому. Воронеж и Воронеж-

ская область стали - точнее, становят-
ся - территорией, где за соблюдением 
водителями Правил движения уста-
новлен постоянный круглосуточный 
контроль, причем контроль очень 
объективный и беспристрастный. 

Зная об этом, сами води-
тели вольно или невольно 
становятся более дисципли-
нированными. В сочетании 
с другими методами это 
дает требуемый результат, 
который можно считать 
главным смыслом нашей 
работы. С начала нынеш-
него года количество ДТП 
в области снизилось на 6 

процентов, погибших на дорогах — на 
16 процентов, уменьшилось и количе-
ство раненых. И это уже – тенденция 
последних нескольких лет.

- Владимир Александрович, не 
один раз доводилось видеть вас на 
постах ГИБДД - ведущего прием 
водителей, выслушивающего их 
нарекания, замечания, просьбы. У 
вас часто бывают «прямые линии» с 
читателями тех или иных изданий, к 
вам на прием постоянно идут и идут 
люди. Если спросить по большому 
счету, вы с водителями по разные 
стороны «баррикад» или 
же по одну?

- Конечно же, по одну. 
Я ведь и сам водитель, 
мой стаж — почти 40 лет. 
Начинал на грузовом 
автомобиле. Я и сейчас 
люблю ездить за рулем, 
причем стараюсь ездить 
так, чтобы ни другие водители, ни 
инспекторы не знали, что «вот едет 
начальник ГИБДД». И, честное слово, 
то, что происходит на дорогах, вижу 
изнутри. И бываю иногда в шоке от 
той «культуры», которая сложилась 
на наших улицах и магистралях. Как 
и других нормальных водителей, меня 
«подрезают», при мне стараются про-
скочить на запрещающий сигнал све-
тофора, не пропускают пешеходов.

- И как вы реагируете на наруше-
ния на дороге?

- На мелкие стараюсь не обращать 
внимания. О серьезных сообщаю в 
дежурную часть, чтобы ближайший 
экипаж ДПС провел с нарушителями 
соответствующую профилактическую 
работу.

- И всё-таки, Владимир Алексан-
дрович, что нужно сделать, чтобы 
большинство водителей видели в 
ГИБДД нужную и важную службу, 
которая стоит на страже их инте-
ресов?

- Вы задали интересный и очень 
серьезный вопрос, который всегда 
стоит в повестке дня нашей работы. 
Тут требуется и высокая дисциплина 
всех наших сотрудников, и профес-
сионализм, и интеллект, и обычная 
человеческая чуткость. Например, 
нельзя придираться к водителю по 
пустякам. Порой вместо наказания 
важнее дать совет, который, быть мо-
жет, запомнится на всю жизнь.

Или взять проблему очередей в 
ГИБДД, прежде всего в регистрацион-
но-экзаменационных подразделениях. 
Были времена, когда для регистрации 
автомобиля человеку приходилось 
потратить полдня, а то и целый день. 
Разве могла такая ситуация вызвать 
у людей добрые чувства к ГИБДД? 
Благодаря новым технологиям мы 
переломили эту ситуацию в корне. 
Важным шагом в этом направлении 
стало также заключение соглашения 
Управления ГИБДД с «Многофунк-
циональным центром предоставления 
государственных и муниципальных 
услуг». Теперь услуги по линии 
ГИБДД оказываются по принципу 
«одного окна».

 Ну а в целом для того, чтобы во-
дители видели в сотрудниках ГИБДД 
надежную опору для реализации 
своих законных прав на безопасное 
движение, нам предстоит еще рабо-
тать, работать и работать.

- Владимир Александрович, если 
взглянуть на прошедшие двадцать лет 
ещё с одной стороны, то получается 
весьма любопытная картина. За вре-
мя службы вам пришлось поработать 
с несколькими главами нашего регио-
на. Ныне во главе области – Алексей 
Гордеев. С кем у вас были наиболее 
деловые отношения? 

- Я благодарен судьбе за то, что 
вопросы безопасности дорожного 
движения всегда находили понимание 
и поддержку у руководства области. И 
особенно эта поддержка ощущается в 
последнее время. Алексей Васильевич 
Гордеев – очень неравнодушный к во-
просам безопасности дорожного дви-
жения человек. И в том, что сегодня 
из областного бюджета выделяются 
солидные средства на реконструкцию 
и обустройство дорог, обновление 
светофорного хозяйства, установку 
средств видеофиксации нарушений 
и многое, многое другое, сказывается 
его немалая роль. Сегодня Алексей 

Васильевич лично возглавляет об-
ластную комиссию по безопасности 
дорожного движения. И эти вопросы 
стали решаться более грамотно, ком-
петентно и профессионально.

Кстати, столь же деловые и рабо-
чие отношения у меня и с областной 
думой, и с нынешним руководством 
города Воронежа.

- Жизнь так устроена, что рано 
или поздно все сотрудники ГИБДД 
становятся бывшими. Ни на что не 
намекаю, но вопрос всё же осмелюсь 
задать: а руководитель Управления 
ГИБДД сумел воспитать себе до-
стойную замену? 

- Не покривлю душой, сказав, что 
мы в Управлении ГИБДД работаем 
одной командой. На своих замести-

телей Евгения Шаталова и 
Станислава Коняева, руко-
водителей служб Юрия Су-
ворина, Геннадия Никулина 
и других я могу положиться 
как на самого себя. Подрас-

тает, смело заявляя о себе, и юная 
смена руководителей, которой многое 
по плечу и которая, уверен, будет про-
должать наши лучшие традиции. На-
деюсь, я ответил на ваш вопрос? 

- А я, тем не менее, задам новый. 
Ваше рабочее время – не раз убеж-
дался – расписано по минутам. К вам 

то и дело заходят ваши сотрудники, 
посетители: один за другим, а то и все 
одновременно, звонят телефоны. И 
вы, тем не менее, сумели защитить 
сначала кандидатскую, а потом и 
докторскую диссертацию, став док-
тором экономических наук. Скажи-
те, как, каким образом вам удаётся 
совместить несовместимое? 

- Почему «несовместимое»? Даже 
напротив. Ибо все мои научные ис-
следования посвящены вопросам 
развития автомобильного транспорта 
и безопасности дорожного движе-
ния. Я же заканчивал Воронежский 
сельхозинститут по специальности 
«инженер-механик», мне близко все, 
что касается техники и дорог. Сейчас 
у меня около 100 печатных работ, из 
них – 15 монографий. Кстати, я уже 
и сам подготовил семь кандидатов 
наук!

 - А на отдых, чтение художествен-
ной литературы находите время? 

- Обязательно. Причем стараюсь 
читать для души, для того, чтобы 
отвлечься от повседневных проблем 
и забот. Поэтому чаще всего перечи-
тываю уже знакомое, близкое, родное. 
Люблю Твардовского, Симонова, 
Алексея Толстого, Шолохова. Как-то, 

например, неожиданно открыл 
для себя Аполлона Майкова. У 
него есть удивительные, трогаю-
щие душу строки. 

Между прочим, мне очень 
приятно сегодня отметить, что я 
и сына своего приучил к чтению. 
Любит мемуары, историческую 
литературу. 

- Пойдет по вашим стопам?
- Я хотел бы видеть в нем прежде 

всего Человека. Человека умного, об-
разованного, воспитанного, порядоч-
ного. Ответственного за все свои дела 
и поступки, справедливого. 

- А есть ли у вас сокровенные 
планы?

- Конечно! Охота и рыбалка — это 
два моих увлечения, на которые, 
правда, времени просто нет. За по-
следние два года на рыбалку удавалось 
вырваться лишь один раз. И плавать 
очень люблю. Если оказываюсь в 
речке, в бассейне, то стараюсь про-
плыть не менее двух-трех километров. 
Такую норму для себя мы когда-то 
установили с бывшим начальником 
ГУВД Александром Семеновичем Де-
ментьевым. Знаете, меня вода, охота и 
рыбалка успокаивают и одновременно 
немного заводят. Заставляют оста-
ваться молодым.

- И в заключение – пожелания на-
чальника облГАИ читателям «Ком-
муны», всем участникам дорожного 
движения.

- Высшая ценность на свете – че-
ловеческая жизнь. Цените её, цените 
жизни других. И тогда порядка на 
наших дорогах будет больше.

Вёл беседу  
Алексей СОЛОВЬЁВ. 

Двадцать лет  
без права на передышку
Крупным планом | Придя в августе 1995 года на должность начальника Воронежской областной Госавтоинспекции,  
полковник полиции Владимир Верзилин все это время остается на острие проблем безопасности дорожного движения
Когда в начале июля в Управлении ГИБДД Воронежской области 
отмечают свой профессиональный праздник, то обязательно 
вспоминают тех, кто руководил областной ГАИ со времени ее 
создания в 1936 году. Это Николай Шостацкий, Николай Саве-
льев, Павел Ноздрин, Николай Лютиков, Николай Юров… До 
1996 года – десять человек. Получается, что средний срок служ-
бы в этой должности – шесть лет. 
Владимир Верзилин, возглавивший ГАИ Воронежской области в 
августе 1995 года, более чем в три раза превзошел эту средне-
статистическую цифру. Причем, если говорить о рекорде, то это 
уже рекорд не только Воронежской области. Двадцать лет в 
должности начальника ГИБДД субъекта РФ – это пока первый 
такой факт в стране.
Везение? Удача? Стечение обстоятельств? Или нечто другое? По-
пробуем узнать у самого Владимира Александровича.

Сегодня, 6 августа, начальнику Управления ГИБДД  
Воронежской области полковнику полиции

Владимиру Александровичу 
ВерзИлИнУ

исполняется 60 лет,
и для нас это очень хороший повод сказать юбиляру  

самые добрые и самые теплые слова.

Двадцать лет во главе службы, которая всегда на виду и которая часто 
оказывается на острие многих проблем, – этот факт, согласитесь, говорит 
о многом. И прежде всего о высоком профессионализме, компетентности, 
ответственности Владимира Александровича, его авторитете и у руковод-
ства МВД россии, и у населения региона.

А нас судьба свела с Владимиром Александровичем в давние комсо-
мольские годы. И познакомившись однажды, мы стали друзьями навсегда. 
Мы вместе с ним и в час испытаний, и в минуты радости. И порой при-
ходится даже удивляться тому, как в наше непростое, порой жестокое 
время ему удаётся оставаться самим собой – добрым, внимательным, 
справедливым.

С днём рождения, наш дорогой юбиляр! Крепкого тебе здоровья, 
большого человеческого счастья, семейного благополучия! Пусть твои 
знания, опыт, активная гражданская позиция служат россии ещё многие-
многие годы!

Те, чья дружба проверена временем.

 Человек должен следовать Правилам не 
из-за угрозы наказания за какое-либо 

от них отклонение, а потому, что так надо и 
другого не может, не должно быть. Это убеж-
дение должно быть нравственной аксиомой. 

 Нельзя придираться к водителю по пустякам. 
Порой вместо наказания важнее дать совет, 

который, быть может, запомнится на всю жизнь.

 Воронеж и Воронежская область становятся 
территорией, где за соблюдением водите-

лями Правил движения установлен постоянный 
круглосуточный контроль, причем контроль очень 
объективный и беспристрастный. Зная об этом, 
сами водители вольно или невольно становятся 
более дисциплинированными. 

Эдуард СОЛОРЕВ, 
краевед
Кантемировский район - Богучар

На небольшом кусочке тетрадного листа в клетку, а не 
на стандартном бланке медальонного вкладыша, безымян-
ный воин оставил свое последнее послание. К записке 
её автор приклеил и свою фотографию. Иван Лебедев, с 
которым мне удалось связаться, сообщил: 

- За давностью находки на сайте «Мемориал», сейчас и 
не вспомнить, по какому поводу наткнулся я на медальон. 
Одно точно - он не проиндексирован, ведь в документе не 
указаны фамилия и имя воина, и не так-то просто будет 
снова найти этот медальон. Только помню — найден он в 
районе городов Зубцов и Ржев.

Рудаевка и Ржев! Что-то было в этом, на первый 
взгляд, не сочетаемом сочетании слов до боли знакомое, 
«вертелось» в голове. Не хватало только какой-то мало-
сти, небольшого толчка, чтобы всё встало на свои места.

И вот оно, удивительное свойство человеческой памя-
ти: услышав с телеэкрана знакомые строки Александра 
Твардовского:

Я убит подо Ржевом,
В безыменном болоте,
В пятой роте, на левом,
При жестоком налете..., -

в нужный момент сразу вспомнилось, что несколько лет 
назад в СМИ проходила информация о том, что в тех 
самых ржевских болотах поисковики подняли останки 
десяти бойцов Красной Армии, и с ними медальон Семёна 
Городнянского. Тоже уроженца села Рудаевка.

Теперь все дороги для меня вели в Рудаевку — не-
большое, затерянное в полях, село в Кантемировском 
районе. Нужно было найти сведения о Ткачевой Анне 
Марковне или Мартыновне, проживавшей там в годы 
войны. Благодарен судьбе, что познакомила меня с Ген-
надием Васильевичем Радченко, главой администрации 
Титаревского сельского поселения Кантемировского 
района, а в недавнем прошлом – учителем здешней 
школы. Геннадий  Васильевич по-настоящему увлёкся 
этой темой — чувствовалась педагогическая жилка. Да и 
помогло то, что глава поселения сам родом из Рудаевки, 
многих помнит и знает. 

«В пятой роте, 
на левом...»
  «Кто найдет убитого, попрошу сообщить, мой 
адрес: Воронежская область Писаревский район 
слобода Рудаевка Рудаевский с/с. Ткачева Анна 
Мар...» - эту записку из смертного медальона пару 
лет назад обнаружил среди документов Централь-
ного архива Министерства обороны поисковик из 
Севастополя Иван Лебедев. Свою находку Иван 
разместил на форуме поисковых движений в Ин-
тернете.

- Одного нашего рудаевского солдата в 2008 году тоже 
находили поисковики где-то в районе Ржева, - сообщил 
при первом нашем разговоре Геннадий Васильевич.

- Городнянского? - спросил я.
- Да, Семёна Григорьевича! - Геннадий Радченко ещё 

долго и увлеченно рассказывал о той давней истории, 
о том, как в поселковую администрацию звонили из 
«самой» Москвы и просили разыскать родственников 
Городнянского.

- Сын Городнянского, Владимир Семёнович, тогда 
ещё был жив… А Ткачёвых в Рудаевке — точно полсела! 
Но обязательно постараемся помочь! - пообещал мне 
Геннадий Васильевич.

   И уже через несколько дней он перезвонил: 
- Я сейчас в Рудаевке! Жила у нас в селе после войны 

Анна Марковна Ткачёва. Мужа её звали Василий Артё-
мович, и с войны он не вернулся. Дети у них были: Раиса 
и Александр.

- А живёт ли кто-либо из родных Василия Артёмовича 
сейчас в Рудаевке? - мне не терпелось это узнать, чтобы 
показать родственникам фотографию из медальона. - 
Может, узнают бойца?

- Нет, все поразъехались. Живёт в Рудаевке только 
приемный сын Анны Марковны - Фёдор Гаврилович, тоже 
Ткачёв. Его отец и Анна Марковна поженились сразу же 
после войны. А родной внук Василия Артёмовича, Сергей 
Александрович, живёт с семьёй в Нижнем Новгороде, - 
сообщил результат своих поисков глава поселения.

Анна Ткачёва была из зажиточной семьи, её родителей 
и братьев репрессировали и выслали из Рудаевки ещё до 
войны. Поэтому написать записку мог только ушедший на 
фронт её первый муж Василий Ткачёв. Подтвердить или 
опровергнуть эту версию могли довоенные фотографии 
Василия Артёмовича, но, к сожалению, у внука Сергея 
не оказалось фотокарточки своего деда Василия. Да и 
воспоминаний о нём тоже осталось немного:

- Были у нас разговоры про деда с отцом. Александр 
Васильевич, мой отец, родился 2 сентября 1936 года, и, 
понятное дело, об отце своём он почти ничего не помнил. 
Вроде бы в семье говорили о деде Василии — как о ры-
жеволосом (светловолосом) парне, - сообщил мне Сергей 
Александрович.

   Документы ЦАМО РФ и переписка с официальными 
инстанциями ясности особой тоже не внесли. Кантеми-
ровский райвоенкомат сообщил только то, что Ткачёв 
Василий Артёмович, 1912 года рождения, призван Пи-
саревским РВК 12 августа 1941 года. И пропал без вести 
в апреле 1943 года. Извещение вручено 15 ноября 1946 
года его дочери Раисе Васильевне.

  Вопросы внука Сергея Ткачёва: - Известно ли точное 
место, где нашли медальон деда Василия? И где его мо-
гила? - так и остаются пока без ответа.

  Возможно, это просто совпадение, но есть общее у 
историй обоих рудаевских солдат. Это и место, где они 
приняли свой последний бой – окрестности города Рже-
ва. И где спустя много лет были найдены записки из их 
смертных медальонов. Даже в послевоенном донесении 
Писаревского РВК в списке пропавших без вести воинов 
они указаны друг за другом: Семён Городнянский и Ва-
силий Ткачёв.

   Останки Семёна Городнянского и остальных девяти 
найденных в 2008 году воинов торжественно переза-
хоронили 22 июня 2009 года на воинском мемориале 
города Ржева. Надеюсь, что когда-нибудь и родные 
Василия Ткачёва обязательно узнают о месте его  по-
следнего упокоения. Где-то под старинным русским 
городом Ржевом...

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. 

по адресу: ул. Генерала Лизюкова, 36 (вход со стороны 
«Стоматологии», рядом магазин «Магнит», Аптека)
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А проходило всё это на зелё-
ной лужайке рядом с Воронеж-
ской академией искусств.

Андрей Сильчев – истинный 
и преданный поборник цирко-
вого искусства и беззаветно ему 
служит. Воспитанник всемирно 
признанной Воронежской шко-
лы акробатики, мастер спорта 
РФ, он с юных лет влился в 
цирковой артистический кол-
лектив, явился одним из пер-
вых участников знаменитого 
группового акробатического 
номера «Зебры». И ещё всегда 
интересовался историей цирка 
и старался её всячески популя-
ризировать.

- Воронеж неспроста на-
зывали «цирковым городом», 
- говорит Андрей Сильчев. – В 
тридцатые годы прошлого века 
у нас сразу действовали не-
сколько цирковых студий. И 
самая известная – при Доме 
культуры имени Карла Маркса. 
Из неё вышли многие звезды – 
турнист Константин Бирюков, 
воздушная гимнастка народная 
артистка РСФСР Раиса Нем-
чинская, воздушная гимнастка 
и дрессировщица хищников 
Тамара Эдер.

Так случилось, что до по-
следнего времени в Воронеже 
фактически не осталось ни 
одной цирковой студии. Есть 
они в Новой Усмани, Ольховат-
ке, Россоши и Нововоронеже. В 
областном же центре не было. 
Поэтому два года назад Андрей 
Сильчев решил исправить си-

туацию: создал свою цирковую 
студию.

- Ребята многое уже успели, 
- рассказывает Андрей. – Мы, 
например, в этом году и отчет-
ную программу подготовили, 
показали её на малой сцене Во-
ронежского концертного зала. 
У меня сложилась хорошая 
творческая спайка и с детьми, 
и с родителями.

Зачем Андрей Сильчев устро-
ил летние цирковые мастер-
классы под открытым небом?

Во всяком случае, он это не-
однократно подчеркнул, не для 
пиара своей студии.

- Просто хочется, чтобы как 
можно больше детей и их ро-
дителей приобщились к цир-
ку, - говорит Андрей. – Чтобы 
могли отличить, где подлинное 
искусство, а где шоу.

… Как-то легко и просто у 
него всё получается: объяснил 

и показал детворе несколько ба-
зовых поддержек, и они тут же 
повторили их. Играли, шутили, 
делали акробатические пирами-
ды. Конечно, помогали Андрею 
Сильчеву и его воспитанники 
по студии – Артём Грибков, Де-
нис Морозов, Кирилл Шабанов, 
Василиса Родионова, Дмитрий 
и Вероника Инякины. Так выстраивается акробатическая пирамида.

Пирамиды на зелёной лужайке
Событие | Уже дважды наш земляк, известный цирковой артист и режиссёр Андрей Сильчев, за две последние 
недели провёл мастер-классы
Виктор Силин

Ф
от

о 
м

ак
си

м
а 

д
о

л
Ги

х.

Мастер-классу предшествовала разминка.

«Я бы в клоуны пошёл».

Сам Михаил Андреевич Ба-
тищев (1925-1996) был участ-
ником Великой Отечественной 
войны. Служил командиром 
орудия в составе 98-й стрел-
ковой дивизии. Награждён 
орденом Отечественной войны 
второй степени, юбилейны-
ми медалями. После войны 
работал учителем истории и 
изобразительного искусства 
в Верхнемамонской средней 
школе.  И постоянно учился: 
окончил исторический факуль-
тет ВГУ, отделение живописи и 
рисования Московского народ-
ного университета искусств. 
Свою педагогическую дея-
тельность он тесно связывал с 
краеведением. А в свободное 
время писал маслом на холсте 
картины на исторические темы. 
«Пахарь», «Расстрел крас-
ноармейца», портреты Героя 
Советского Союза сержанта 
Василия Прокатова и капитана 

Василия Маснева, погибших в 
декабрьские дни 1942 года на 
Осетровском плацдарме. 

…Я много раз испытывал 
чувство благодарности к рос-
сийским архивам, где хранятся 
документы по истории нашей 
страны. Крупнейший из них 
– Центральный архив Мини-
стерства обороны Российской 
Федерации в Подольске. В 
его собраниях – 17 миллионов 
дел с 1941 года по настоящее 
время. Среди них под толщей 
десятилетий не затерялось, а 
бережно хранится в отдельной 
коробке, защищённое от пыли 
и света, дело под названием 
«Центральному бюро по учету 
персональных потерь. Донесе-
ние о безвозвратных потерях 
350 с.д. 15.01.1943 г.». 

 На семнадцати листах ру-
кописью указаны имена 142 
бойцов и командиров дивизии, 
погибших с 10 по 15 декабря 
1942 года при взятии плац-
дарма на правом берегу Дона 
у села Дерезовка. Среди них 

есть список тридцати красно-
армейцев 1180-го стрелкового 
полка, павших вместе с Васи-
лием Прокатовым 12 декабря 
1942 года при форсировании 
Дона. В документе указано: 
«Похоронен на правой стороне 
Дона у с. Дерезовка». Сегодня 
я хочу назвать их имена, чтобы 
разместить этот список рядом с 
музейной картиной.

Это рядовые Алкиев Джали-
гиз, 1894, г. Кокчетав; Алыка-
баев Бекон, 1906, г. Кокчетав; 
Анисимов Кузьма Григорье-
вич, 1912, Ленинградская обл.; 
Бакеев Николай Иванович, 
1909, г. Саратов; Барханаев 
Ахмед Муртабиевич, 1907,  
г. Грозный; Бурмантов Андрей 
Иванович, 1899, Молотовская 
обл.; Быков Михаил Ильич, 
1904, Саратовская обл.; Газа-
тулин Гайдум Хабибулович, 
1922,  г. Казань; Гордеев Иван 
Семенович, 1909, Куйбышев-
ская обл.; Дмитриенко Георгий 
Евграфович, 1915, г. Омск; Ду-
дин Иван Афанасьевич, 1898, 
Свердловская обл.; Жимугулов 
Асизапар, 1897, г. Кокчетав; 

Зимин Петр Дмитриевич, 1911, 
Пензенская обл.; Искахов Жи-
нобай, 1898, Павлодарская 
обл.; Линник Геннадий Пла-
тонович, 1915, Актюбинская 
обл.; Машатмулюк Цаломжон, 
1913, г. Фергана; Мельни-
чук Антон Родионович, 1904,  
г. Красноводск; Морозов Павел 
Иванович, 1904, Саратовская 
обл.; Муралинов Катен, 1899, 
Павлодарская обл.; Оперман 
Борис Александрович, 1923, 
Свердловская обл.; Писанов 
Григорий Григорьевич, 1899, 
Челябинская обл.; Рудмов 
Петр Митрофанович, 1901, 
Свердловская обл.; Спиридо-
нов Николай Александрович, 
1922, Татарская АССР; Уча-
кин Петр Дмитриевич, 1903, 
г. Ташкент; Хайрулин Касым 
Абдулович, 1922, г. Казань; 
Хомяков Алексей Федорович, 
1905, Кировская обл. И четыре 
командира отделений в звании 
сержантов - Иванов Михаил 
Алексеевич, 1922, Челябинская 
обл.; Падерин Прокофий Федо-
рович, 1920, Кировская  обл., 
Пелых Федор Кондратьевич, 

1914, Харьковская обл., Про-
катов Василий Николаевич, 
1923, Архангельской обл.

Несмотря на большие по-
тери дивизии, плацдарм на 
правом берегу Дона был взят. К 
началу наступления 16 декабря 
сюда переместились основные 
силы наступающих батальонов 
350-й стрелковой дивизии. По-
добные плацдармы на правом 
берегу реки в это же время 
отвоевали у противника 195-я, 
267-я, 270-я, 127-я стрелковые 
дивизии. Эти первые победы в 
«Малом Сатурне» во многом 
предопределили успех опера-
ции в ее начальный период.

Цена освобождения села 
была великой. Всего на терри-
тории Дерезовского сельского 
поселения находятся 16 брат-
ских захоронений, в которых 
покоятся останки 584 красноар-
мейцев, погибших в первые дни 
наступления. На правом берегу 
Дона, в полутора километрах к 
западу от села, у высоты 190,7 в 
двух могилах похоронены 145 
и 47 стрелков-автоматчиков 
350-й стрелковой дивизии. На 
сельском кладбище в общей 
могиле захоронены 109 солдат 
той же дивизии. На правом 
берегу Дона близ села покоятся 
34 красноармейца 267-й стрел-
ковой дивизии. Помимо этого, 
братские могилы находятся на 
хуторах Донской и Оробин-
ский. Ежегодно поисковые 
отряды находят всё новые сол-
датские могилы. В центре села 
Дерезовка устроен некрополь 
с Вечным огнем Славы. Здесь 
нашли свое упокоение солда-
ты Великой Отечественной 
войны из всех уголков России, 
погибшие в жестоких боях за 
освобождение нашей земли от 
фашистских захватчиков.

Герои картины обретают имена

дмитрий ШенШин
Верхнемамонский район

они защищали родину | Все, кто хоть раз бывал в музее Верхнемамонского лицея, непременно обращали  
внимание на картину Михаила Батищева «Подвиг Василия Прокатова»
Сюжет картины полон драматизма. Небосвод окрашен 
багряными всполохами войны. Правый обрывистый 
берег Дона покрыт снегом. На льду видны султаны и по-
лыньи от взрывов снарядов. И солдаты: одни из них стре-
мительно приближаются к правому берегу, другие, уже 
сражённые пулемётной очередью, остались лежать на 
льду. На берегу - бревенчатый дзот с чёрным окном ам-
бразуры, из которой вырывается  красная, острая, как 
кинжал, пулемётная строчка. В солдатской каске, в по-
лушубке, в руках с автоматом с расстрелянным диском, 
к жерлу дзота вплотную приблизился красноармеец. Ху-
дожник остановил мгновение: ещё один шаг – и солдат 
упадёт на амбразуру. Каждый, кто смотрит картину, пони-
мает: это последний миг жизни бойца, сознательный 
подвиг во имя победы над врагом, которого необходимо 
победить любой ценой, даже ценой собственной жизни. 
Имя героя вынесено в название картины – Василий Про-
катов. Имена погибших бойцов были неведомы художни-
ку и оставались загадкой многие годы.

«Подвиг Василия Прокатова».

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСтВИя
«Дурь» в багажнике

35-летний житель Анны сильно расстроился, когда 
встретился с наркополицейскими. Они при досмотре 
его автомобиля обнаружили в багажнике три пакета 
марихуаны. В высушенном состоянии их вес превы-
сил килограмм.

Разумеется, он признался, что коноплю собрал на 
заброшенных полях Аннинского района исключи-
тельно для личного потребления, а вот выращивать 
наркосодержащие растения и сбывать марихуану 
мужчина даже и не думал.

Правоохранители обоснованно могут сомневаться в 
этом, поскольку мужчина в настоящее время нигде не 
работает и уже привлекался к уголовной ответствен-
ности за незаконный оборот наркотиков. Сотрудники 
наркоконтроля проверяют показания подозреваемого. 

За хранение и перевозку марихуаны ему уже грозит от 
трёх до десяти лет лишения свободы, сообщает группа 
информации и общественных связей УФСКН России 
по Воронежской области.

Где захотел, там и сел
В Воронеже, рядышком с культурно-досуговым 

центром «Северный», 16 апреля нынешнего 
года нежданно-негаданно приземлился вертолёт 
RobinsonR-44. 

Подобное никак не вписывалось в Федеральные 
правила использования воздушного пространства, а 
также в установленный план полётов. Это выяснила 
в ходе проверки Воронежская транспортная прокура-
тура с участием специалиста Ространснадзора.

Кроме того, действующее законодательство исклю-
чает возможность посадки воздушного судна в черте 

населённого пункта на не предназначенный для этих 
целей участок земной поверхности, о котором отсут-
ствует аэронавигационная информация. И об этом, 
думается, знают даже зелёные человечки с НЛО.

Прокурором в отношении юридического и долж-
ностного лица некоммерческого партнерства «Вер-
толётный клуб «Солнечный», которому принадлежит 
вертолёт, возбуждены дела об административном пра-
вонарушении, предусмотренном ч. 1 ст. 11.4 КоАП РФ 
(нарушение правил использования воздушного про-
странства).  А постановлениями Коминтерновского 
районного суда Воронежа,  Управления государствен-
ного авиационного надзора и надзора за обеспечением 
транспортной безопасности по ЦФО Ространснадзора 
они признаны виновными в совершении администра-
тивного правонарушения и им назначены штрафы на 
общую сумму 252 тысячи рублей.

Анатолий КРУГЛОВ.

У главного входа его распо-
ложился мобильный комплекс 
Лискинской ЦРБ, специально 
прибывший на эту акцию. 
В одном его трейлере была 
рентгеновская установка для 
флюорографии, в другом – все 
желающие могли определить 
состав крови. Несмотря на 
палящее солнце, люди стояли 
в небольших очередях, чтобы 
удостовериться в чистоте 
своих лёгких и узнать о холе-
стерине и сахаре, содержание 
которых в организме тревожит 
многих. 

При входе в прохладный 
вестибюль – столик, на ко-
тором разложены красочные 
буклеты, листовки и анкеты. 
Одна из них, например, на-
целивала на своевременное 
выявление и последующее 
лечение предраковой патоло-
гии. Ответив на её девятнад-
цать простых вопросов «да» 
или «нет», каждый мог тут 
же решить: подходить ему к 
врачам-онкологам со своими 
сомнениями или такой необ-
ходимости пока нет.

Ответить на тревожащие 
вас вопросы были готовы сидя-
щие за столиками  кардиологи, 
эндокринологи, неврологи, 
дерматолог и маммолог. К 
последнему доктору очередь 
из женщин всех возрастов  
оказалась самая значительная. 
В ожидании приёма многие чи-
тали листовку, которая расска-
зывала о «сигналах тревоги» по 
поводу рака молочной железы. 
В другом буклете  были обозна-
чены такие сигналы по поводу 
рака печени, поджелудочной 
железы, лёгких – всего 21 ор-
гана нашего тела. 

Полистал брошюру и по-
думал, что 90 процентов даже 
образованных и умных людей 
не знают этих «сигналов», а 
ведь такие брошюры надо бы 
иметь под рукой каждому че-
ловеку, заботящемуся о своём 

здоровье. Недаром на обложке 
одной приведены слова из-
вестного врача, говорившего 
пациентам: «Нас трое – ты, 
болезнь и я. Если ты будешь со 
мной, нас будет двое, а болезнь 
одна, и мы её одолеем». 

Главного врача областного 
онкологического диспансера 
Ивана Мошурова спросил: ве-
лико ли значение таких встреч 
с людьми? 

Ответ таков: 
– Акции, проводимые в 

рамках межведомственного 
проекта «Живи долго», ни в 
коем случае не подменяют 
посещения поликлиники. 
Они лишь напоминают лю-
дям о том, что необходимо 
заботиться о своём здоровье, 
внушают им уверенность в 
том, что предупредить любое 
заболевание проще и дешевле, 
чем лечить его. В последний 
год мы взяли курс на про-
филактику. Многочисленные 
буклеты, которые может взять 
любой пришедший сюда, по-
могут человеку задуматься: 
правильный ли у него образ 
жизни, правильно ли он пита-
ется, ведёт себя в обществе. И 
к чему приводят дурные при-
вычки – курение, наркотики, 
злоупотребление алкоголем. Я 
оперирующий хирург-онколог, 
и когда на операционном столе 
вижу, что уже ничем не могу 
помочь пациенту, то каждый 
раз с горечью думаю: почему 
он не пришёл раньше, ведь мы 
могли бы на ранних стадиях 
победить болезнь. 

Ответы на вопрос: откуда 
узнали об этой акции и почему 
пришли сюда? – разные. Нина 
Николаевна, 50 лет: «Живу на 
проспекте Патриотов. В Се-
верный микрорайон приехала 
в гости к подруге и по пути 
узнала, что здесь бесплатно 
можно попасть на приём к 
нескольким врачам сразу. Ко-
нечно, воспользовалась такой 
возможностью. С онкологом 
уже поговорила, теперь с кар-

диологом хочу пообщаться. В 
отличие от нашей поликлини-
ки врачи здесь  приветливые. 
Словом, довольна, что сюда 
попала». 

Александр Петрович, свар-
щик ДСК: «В нашей 4-й поли-
клинике очередь к эндокрино-
логу невообразимая, а приём 
раз в неделю. Работающему 
человеку этот специалист 
просто недоступен. А о се-
годняшнем приёме я узнал от 
знакомого». 

Молодая женщина, ли-
стающая буклет о здоровом 
питании, была немногословна: 
«Решила узнать про свой хо-
лестерин. Во всех передачах 
о здоровье только и пугают 
наносимым им вредом. Вот и 
брошюру о правильном пита-
нии взяла, пригодится». 

Молодая женщина с ма-
лышом была разочарована: 
«Я живу недалеко. Узнала о 
приёме врачей из объявления 
на улице. Думала поговорить 
с педиатром, но его не оказа-
лось. В нашей одиннадцатой 
поликлинике доктора какие-
то неопытные, но даже к таким 
трудно попасть». 

Поскольку каждый из вра-
чей вёл свой приём и общих 
данных о пришедших на ак-
цию пациентах не было, то 
сколько же их за шесть часов 
приёма побывало в этот день 
в «Бенефит Плаза», осталось 
неизвестным. 

В полдень главный врач 
онкодиспансера Иван Мошу-
ров объявил, что желающие 
могут послушать сообщение 
заведующего отделением дис-
пансера Евгения Панова об 
опухолях головы и шеи, их 
лечении и ранней диагности-
ке. Многие пожилые люди 
стали тут же занимать места 
перед широким экраном, на 
котором Евгений Дмитриевич 
готовился демонстрировать 
слайды. 

Акция всеобщего здоровья 
продолжалась. 

Летний день –  
для здоровья
общество | Проверьте состояние своего здоровья сегодня,  
завтра может быть поздно 

Борис Ваулин

Проект «Живи долго», о котором «Коммуна» уже не раз 
рассказывала, несмотря на лето, продолжается. Его 
очередная акция называлась «Летний день здоровья» 
и главным организатором её стал областной онколо-
гический диспансер, который вместе с воронежскими 
городскими поликлиниками и областным Центром 
здоровья «обосновался» в минувшее воскресенье в 
конгресс-отеле «Бенефит Плаза». 

Рамонь, тел. 89036515957

Оказываем услуги 

по сушке зерна 
закупаем 

сухое и мокрое 
зерно Реклама.

На дверях квартир, хозяев 
которых не оказалось дома, 
появились ярко-желтые на-
клейки, напоминающие о за-
долженности.  

Подобное мероприятие 
проводится «ТНС энерго Во-
ронеж» (ранее «Воронежская 
энергосбытовая компания») не 
впервые. Инспектора департа-
мента по работе с гражданами-
потребителями ежедневно 
наклеивают около 50 стикеров 
на двери должников. Главная 
цель – привлечь внимание 
абонентов и напомнить им 
о существующей задолжен-
ности.  

Очень часто люди не живут 
по адресу и попросту забыва-
ют оплачивать коммунальные 
услуги, нередко сдают квар-
тиры и даже не подозревают, 
что недобросовестные квар-
тиросъемщики  накопили  за-
долженность. Желтые листов-
ки видят соседи, старшие по 
домам – они, как правило, 
в таких случаях сообщают 
собственникам о долге. 

– Всем абонентам, которых 
мы сегодня посетили, в начале 
июля было отправлено уве-
домление о том, что в случае 
неоплаты в 20-дневный срок 
имеющейся задолженности в 
квартире должника будет от-
ключено электричество. Так 
как за этот период долг не был 
погашен, мы даем последнюю 
возможность в течение трех 

дней произвести оплату, чтобы 
не остаться без света. Помимо 
вручений уведомлений об 
отключениях наши инспек-
тора клеили на двери тех, 
кого не застали дома, яркие 
наклейки, напоминая таким 
образом о необходимости 
оплаты, – рассказывает дирек-
тор департамента по работе с 
гражданами-потребителями 
ПАО «ТНС энерго Воронеж» 
Александр Исаев.

На сегодняшний день 
сумма просроченной деби-
торской задолженности во-
ронежцев перед ПАО «ТНС 

энерго Воронеж» превышает 
100 млн. руб. Недополучение 
денежных средств гаран-
тирующим поставщиком 
электроэнергии ставит под 
угрозу качество и стабиль-
ность энергоснабжения Во-
ронежской области. Поэтому 
специалисты компании об-
ращаются к своим абонентам 
с просьбой проявлять актив-
ную гражданскую позицию 
и не допускать накопления 
задолженности. 

Пресс-служба ПАО  
«ТНС энерго Воронеж».

«ТНС энерго Воронеж» в очередной раз  
наглядно напомнило должникам  
за электроэнергию о необходимости оплаты

эНеРГетИКА

Специалисты ПАО «ТНС энерго Воронеж» совместно с журналистами  
вновь посетили квартиры недобросовестных плательщиков  
и вручили уведомления об отключении света

Таким образом энергетики напоминают должникам  
о необходимости погасить задолженность за свет.
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